

- En México, la característica más importante del patrón de desarrollo humano (relacionado con salud, educación y empleo) es la desigualdad, ya sea medida entre regiones, grupos o personas. Destaca la desigualdad de ingreso.

- En los 50 municipios con menor desarrollo humano en el país, es frecuente que todos los habitantes mayores de cinco años hablen una lengua indígena; mientras que en los municipios con mayor índice de desarrollo humano, la población indígena suele ser menor al 10%.

- Los 15 municipios con menor índice de desarrollo humano se encuentran en cuatro estados de la República: cinco pertenecen a Chiapas, siete a Oaxaca, dos a Veracruz y uno a Guerrero.

- Los aproximadamente 15 mil investigadores del Sistema Nacional de Investigadores se concentran en las entidades federativas con mejor infraestructura: Distrito Federal, Estado de México, Michoacán, Morelos, Nuevo León, Puebla y Jalisco.

- Informes del CONACYT señalan que el sector privado es responsable del 30% de la inversión en investigación y desarrollo. El indicador considera como inversión la compra de tecnología, derechos, servicios y el pago de regalías por el uso de patentes.

Fuentes: *Informe Sobre Desarrollo Humano México 2004, 2005*, Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo; declaraciones de Rosaura Ruiz, presidenta de la Academia Mexicana de Ciencias, consultadas en <http://ciencias.jornada.com.mx/ciencias/noticias>.

Imágenes: Pintura "Hambre" de Oswaldo Guayasamín.  
Ilustración tomada de: <http://www.correntoig.org/spip.php?rubrique8>